



CIRCUITO INTERIOR

BASTANTE CUERDA tiene aún el tema de los taxistas y sus bloqueos en la **CDMX**.

SE SUPO que al interior de la **Jefatura de Gobierno** alistan un plan para frenar las pretensiones de los choferes y que **Claudia Sheinbaum** no piensa ceder tan fácil.

INCLUSO, ASEGURAN, en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento trabajan a marchas forzadas para recabar pruebas que demuestren que quienes encabezan las manifestaciones son los coyotes que la Mandataria señala.

LO MALO es que a los taxistas ya les llegó esa información y advierten que ellos tampoco van a aflojar.

...
¿CUÁL ES el colmo si eres la directora de la Unidad de Igualdad, Diversidad y Derechos Humanos de la **Alcaldía de Miguel Hidalgo**?

EFFECTIVAMENTE, QUE tengas que dejar tu chamba por tener varios procedimientos administrativos en contra, no hacerle honor a tu puesto y, para acabarla, ¡discriminar y maltratar laboralmente a tus subalternos!

Y ES QUE dicen que **Luz Elizabeth Ortiz** se sentía muy segura por haber declinado a favor del ahora Alcalde **Víctor Hugo Romo** durante la campaña del 2018, pero sus malas acciones hicieron que se borrara poco a poco ese graaan gesto...

circuitointerior@reforma.com



línea10

DEMIS FUENTES

Bastante cuerda ²⁹ tiene aún el tema de los taxistas y sus bloqueos en la **CDMX**.

Se supo que al interior de la **Jefatura de Gobierno** alistan un plan para frenar las pretensiones de los choferes y que **Claudia Sheinbaum** no piensa ceder tan fácil.

Incluso, aseguran, en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento trabajan a marchas forzadas para recabar pruebas que demuestren que quienes encabezan las manifestaciones son los coyotes que la Mandataria señala.

Lo malo es que a los taxistas ya les llegó esa información y advierten que ellos tampoco van a aflojar.

¡Zas!

¿Cuál es el colmo si eres la directora de la Unidad de Igualdad, Diversidad y Derechos Humanos de la **Alcaldía de Miguel Hidalgo**?

Efectivamente, que tengas que dejar tu chamba por tener varios procedimientos administrativos en contra, no hacerle honor a tu puesto y, para acabarla, idiscriminar y maltratar laboralmente a tus subalternos!

Y es que dicen que **Luz Elizabeth Ortiz** se sentía muy segura por haber declinado a favor del ahora Alcalde **Víctor Hugo Romo** durante la campaña del 2018, pero sus malas acciones hicieron que se borrara poco a poco ese graaan gesto...

demisfuentes@reforma.com



TRASCENDIÓ

QUE la mayoría parlamentaria de Morena en la Cámara de Diputados, encabezada por **Mario Delgado**, aprobará esta semana el paquete de reformas contra la defraudación fiscal y la facturación falsa sin cambiar una sola coma del proyecto avalado en el Senado.

Tras batear observaciones de la oposición, sector privado y académicos, lo más que aceptaron fue incluir en el dictamen una "relatoría" de las participaciones durante la audiencia de parlamento abierto el pasado viernes... "para contar con mayores elementos de valoración".

QUE en Sedatu, su titular **Román Meyer** no termina de limpiar la casa, pues señalan que sigue incrustada la gente de la ex titular **Rosario Robles** en diversas áreas.

Tal es el caso de Comunicación Social, donde van por su tercer director en el año: ya pasaron **Nahiel Gómez** y **Mariana León**, y ahora llega **Rubén Linares**; quien ya alista las maletas es **Hugo González**, que fungía como director de Publicidad desde el sexenio pasado y que en últimos meses hasta se respondía las auditorías a la gestión de su anterior jefe en Sedesol y Sedatu, **Gustavo Rodríguez**, inhabilitado por Función Pública.

QUE una de las principales tareas de la administración de **Claudia Sheinbaum** es poner orden en el Instituto de Vivienda, pues según cuentan se convirtió en la cueva de Alí Babá y los 40 ladrones del PRD, lo que ha quedado evidenciado tras revisar proyectos importantes para la capital.

La mandataria anunció que no cederá a presiones para dejar el instituto tal como estaba, por lo que algunos funcionarios ya están pensando en tramitar su renuncia.



Capital político

Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Van por el cartel de Mancera

35 Loh

Luego de que el 19 de septiembre se dieran a conocer las órdenes de aprehensión giradas en contra de **Edgar Tungüí** y **Felipe de Jesús Gutiérrez**, ambos exfuncionarios del gobierno de **Miguel Ángel Mancera**, se desató un pánico que no ha concluido.

Además de que **Tungüí** fungió como secretario de Obras, la investigación en su contra tiene que ver también con el presunto manejo irregular de fondos públicos para las familias afectadas por los sismos de 2017, a través del Comité de Reconstrucción que encabezó.

En el caso de **Gutiérrez**, extitular de Seduvi, se le investiga, entre otras cosas, por estar presuntamente vinculado a la autorización ilegal de proyectos inmobiliarios, como la llamada Torre La Colina en Bosques de Las Lomas, y muchos más.

Estos dos funcionarios fueron identificados como presuntos integrantes del llamado Cartel Inmobiliario, que según la propia **Claudia Sheinbaum** existió durante la administración de su antecesor, el hoy senador **Mancera**.

La Contraloría capitalina inhabilitó como servidor público a Julio César Serna.

10

AÑOS

es la sanción que recibió por presuntas irregularidades en la Central de Abasto.

No había pasado ni una semana de eso, cuando la Contraloría capitalina difundió la inhabilitación por 10 años como servidor público en contra de **Julio César Serna**, por presuntas irregularidades detectadas en su paso como responsable de la Central de Abasto.

Además de haber sido compañeros en el gabinete mancerista, otra cosa que tienen en común estos tres exfuncionarios es que son parte de un grupo que cada semana se reunía en privado a tomar café para "intercambiar información" del gobierno capitalino.

Si las investigaciones en contra de los exmanceristas tienen

que ver con quienes asistían a esas reuniones, el exprocurador capitalino, **Edmundo Garrido**, es otro de los que debería de comenzarse a preocupar. Hasta antes de septiembre, el selecto grupo de exfuncionarios no tenía mayores elementos que les indicaran peligro, pero todo cambió cuando se supo que el gobierno iba por **Miguel Ángel Vázquez**, quien manejó la millonaria nómina gubernamental.

Y es que ahí, dicen las malas lenguas, todos los operadores de **Mancera** tuvieron vela en ese entierro.

Quienes están cerca de las investigaciones aseguran que en las carpetas judiciales están inscritos exfuncionarios de la Secretaría de Finanzas de la Ciudad de México, cuyos nombres saldrán a la luz pública en breve.

Sobre todo, de aquellos que durante la última parte del sexenio mancerista se coordinaron muy de cerca con **Miguel Ángel Vázquez**, cuando éste último fungió como jefe de asesores del gobierno capitalino.

Por el momento, **Tungüí** y **Gutiérrez** están desaparecidos y quienes saben de estos temas aseguran que fue un error no responder al requerimiento judicial a través de sus abogados, como lo hizo el exdirector de Pemex, **Emilio Lozoya**, por ejemplo.

El asunto es que las carpetas siguen integrándose y ningún exmancerista duerme tranquilo.



CENTAVITOS...

Donde habrá que estar muy pendiente hoy es en el Congreso de la Ciudad de México, porque es altamente probable que la Junta de Coordinación Política dé a conocer el tan ansiado calendario legislativo, para ponerse al corriente en todo lo referente a las leyes que tienen que ver con la Constitución local, promulgada con toda pompa, pero que nada más no camina por la inoperancia de los diputados.



ROZONES

• En Morena, otro dilema

De manera un tanto accidentada se realizó la elección de consejeros de Morena en varios estados, el pasado fin de semana. Hubo desde conflictos internos hasta ataques a tiros; estos últimos en Jalisco, motivados por circunstancias extrapartidistas. Lo cierto es que se oyeron reclamos por el rasuramiento del padrón o se presentaron conatos de bronca, con lo que se vieron afectados distritos en Chihuahua, Guanajuato, Coahuila, Zacatecas, San Luis Potosí y Baja California... De acuerdo al encargado de la Comisión de Honestidad y Justicia, **Héctor Díaz Polanco**, de 60 asambleas de este domingo, sólo 20 tuvieron problemas. Pero ya hay voces que piden frenar el complicado proceso. ¿Quién tomará la decisión?

• El Ejército, en todas las acciones de ayuda

En esta temporada de lluvias y huracanes, la constante en las acciones de ayuda a las comunidades afectadas es la presencia del Ejército. Ayer no fue distinto en Baja California Sur, donde la víspera tormentas provocaron daños severos a la población civil. En Los Cabos, por ejemplo, la Secretaría de la Defensa Nacional, que encabeza el General **Luis Crescencio Sandoval**, desplegó tropas e instrumentó el Plan DN-III-E, con lo cual, soldados trabajaron en el retiro de vehículos varados y de escombros y realizaron recorridos de seguridad. Ahí se mantendrán hasta que se recupere el área afectada.

• Pegan más arriba en CDMX

Desde hacía tiempo se avizoraban acciones del Gobierno capitalino, que encabeza **Claudia Sheinbaum**, contra presuntos actos de corrupción cometidos por funcionarios en la pasada administración en la Ciudad de México. Un antecedente en ese sentido fue cuando se dio la captura de tres exfuncionarios de la Secretaría de Finanzas. El hecho ahora es que las acciones están yendo a niveles más altos. Ayer fue detenido un exsubsecretario de Egresos de la Junta de la Dirección General de Administración, acusado del desvío de tres millones de pesos. Y ya anticipó Sheinbaum que son varias las secretarías que reportan anomalías.

• Negrete, ootra vez cambia de equipo

El que durante su Informe de Gobierno en Coyoacán anunció su ruptura con los partidos que arrojaron su candidatura, es decir, PAN, PRD y MC, fue **Manuel Negrete**, al dicho de "me deslindo de toda relación con grupos arraigados en Coyoacán". Y no, no significó que Negrete Arias hubiera metido un autogol, porque resulta que también aclaró que sumará esfuerzos "para lograr la transformación de la vida pública de México, encabezada por el Presidente **Andrés Manuel López Obrador** y por la Jefa de Gobierno". O sea, el gol lo metió con media camiseta de la 4T puesta. Así como va el futbolista/alcalde, terminará con más cambios de partidos políticos, ique de equipos en los que jugó en su vida en el balompié profesional!



• Jalón por 80 mil mdp en San Lázaro

La noticia es que este día arranca la cuenta regresiva para que los diputados aprueben la Ley de Ingresos, no sin antes tratar de lograr un fondo extra para re-encauzar recursos que eviten el naufragio en las Reformas Laboral y Educativa, la creación del Insabi, apoyos a la Guardia Nacional, a municipios y al campo. La tarea la tiene fundamentalmente el presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, **Alfonso Ramírez Cuéllar**, quien deberá sentarse con el secretario **Arturo Herrera** y representantes de todos los grupos parlamentarios para sacar al menos 80 mil millones de pesos extra. La fecha límite de aprobación de la ley es el próximo jueves, así que a reserva de tener un as bajo la manga, lo que queda es sacarle brillo a las calculadoras.

• Y la Miscelánea también se complica

Y hablando de temas económicos, también se avecinan días complicados para la eventual aprobación de la Miscelánea Fiscal, ya que el sector privado sigue en pie de lucha en contra de la judicialización de los temas fiscales. Se quiere lanzar una bazuca contra la evasión, en lugar de dar tiros de precisión, dijo **Ricardo Cervantes**, de Concamín; en tanto que **Armando Piedra**, de industrias de la sub-contratación laboral, advirtió del riesgo de que se cometan excesos que dañen la economía o el patrimonio de los contribuyentes, a la hora de declararse operaciones simuladas o inexistentes. De Concanaco, **Manuel Rodríguez**, aseguró que están de acuerdo con el combate frontal a facturas falsas, pero no en la forma que se plantea, pues podrían llover amparos. La cosa está complicada.



BINOCULARES

RETO MAYOR ⁶⁷

Un domingo sangriento. La frase resume la jornada violenta de ayer, que demuestra que la Ciudad de México enfrenta uno de sus peores momentos pese a que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum diga lo contrario. Al menos cinco hombres fueron ejecutados con armas de fuego de distintos calibres y en hechos diferentes; uno en la alcaldía Gustavo A. Madero, otros dos —en hechos distintos— en Iztapalapa, otro en Iztacalco, otro en Coyoacán y por si fuera poco, un homicidio doloso más se perpetró en la Cuauhtémoc, lo grave es que fue a dos cuadras de donde despacha el secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch. De ese tamaño es el desafío. García Harfuch parece ser la última esperanza de Sheinbaum y el reto para el nuevo funcionario es grande: para muestra, el domingo sangriento de ayer que deja al

descubierto la impunidad con la que se mata en la Ciudad de México, en cualquier lugar y a cualquier hora.

SINTREGUA

Y por si no fuera bastantes los homicidios, para la mala suerte de la jefa de gobierno, en la semana dos famosos fueron víctimas de la delincuencia. Uno fue el cantante Yahir, quien hasta grabó un video en el que dejó claro que la capital del país es una ciudad sin ley; la otra víctima fue la cantante de OV7 Erika Zaba, si bien ella no comentó nada, fue su esposo quien dio a conocer que fueron víctimas de un atraco, también él se encargó de decir que es una lástima que los funcionarios, léase Claudia Sheinbaum, se dediquen a lavar microbuses, barrer calles o pintar bardas, en lugar de gobernar para recuperar la seguridad en la Ciudad de México, que es lo más grave en este momento.



EL CABALLITO

Los recomendados investigados



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Miguel Ángel Vázquez

Con la detención de **Hedilberto Chávez Gerónimo**, quien fuera subsecretario de Egresos de la Secretaría de Finanzas en la pasada administración, se va cerrando la pinza en las investigaciones que existen en contra del subsecretario de Capital Humano de la pasada administración, **Miguel Ángel Vázquez**. Nos dicen que don Miguel Ángel puso a Hedilberto en el puesto, aprovechando su cercanía con el entonces jefe de Gobierno, **Miguel Ángel Mancera**. El tema es que no sólo es este caso en el que gente Vázquez está metida en desvíos; también nos recuerdan que se encuentran los funcionarios que *hackearon* la nómina

de la Secretaría de Cultura y que hace unos meses detuvieron. Lo que dicen en el gobierno central es que no van a detenerse en las indagatorias, que como dice la trillada frase, "caiga quien caiga".



Manuel Negrete Arias

Manuel Negrete Arias, con el santo de espaldas

No cabe duda de que el alcalde de Coyoacán, **Manuel Negrete Arias**, no las trae todas consigo. Este domingo presentó su Primer Informe de

Labores y asistieron puros funcionarios de segundo nivel. Incluso,

la representante de la jefa de Gobierno, la secretaria de Inclusión y Bienestar, **Almudena Ocejo**, estaba más preocupada por llegar a otro compromiso que por poner atención al discurso del edil coyoacanense. Los pocos asistentes al Jardín Hidalgo se percataron de la forma en que la funcionaria veía constantemente su reloj y el celular, mientras el exfutbolista rendía su informe.

Vecinos falsifican firmas en Metepec

En el ayuntamiento de Metepec, que gobierna la morenista **Gabriela Gamboa Sánchez**, ven mano negra en lo que llaman la supuesta oposición vecinal a que en el parque de La Pila se construya un destacamento de la Guardia Nacional. Nos dicen que hace unos días llegó un documento con firmas de residentes que no estaban de acuerdo con esta acción, pero al revisar las rúbricas se encontraron con que eran falsas, por lo que ahora están investigando cuál es el fondo de dicha inconformidad. A ver si las autoridades municipales no se llevan una sorpresa poco grata.

Los entuertos de Mauricio Tabe

De haber sabido los problemas que heredaría de su antecesor, el morenista **Ricardo Ruiz Suárez**, seguramente el panista **Mauricio Tabe Echartea** hubiera rechazado la presidencia de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Congreso local, pues no acaba de solucionar un conflicto cuando ya tiene el otro encima. Un ejemplo son las 32 demandas laborales por despedidos ocurridos de agosto pasado a la fecha, contra el oficial Mayor, **Alfonso Vega González**, de quien dicen los afectados tiene la encomienda de correr a toda aquella persona que no cuente con apoyo de alguno de los diputados de Morena. Ahora don Mauricio, mencionan, tendrá que entrar al quite para calmar este tema y ver si en verdad tiene un tinte político como acusan.

ARCHIVO EL UNIVERSAL



Mauricio Tabe Echartea



CONFIDENCIAL

43

González Pérez, los motivos para no buscar la reelección en CNDH

La determinación de Luis Raúl González Pérez de no buscar la reelección como presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos va más allá de "asuntos personales" o de "ciclos cumplidos". Nos cuentan que el ombudsperson nacional ya calculó bien el costo que tendría para él estar al frente de un organismo severamente cuestionado desde el poder, y que apunta a ser desmantelado de su autonomía e independencia. También, nos dicen que el titular de la CNDH no está dispuesto a prestarse a un interrogatorio o a una "sesión de descalificaciones" en comisiones del Senado, sobre todo por los roces que ha tenido con AMLO, además de que ha visto que los dados "ya están cargados" para ese cargo. ¿En serio será hacia el padre **Alejandro Solalinde**?

Temas espinosos para la SFP

La titular de la Función Pública, **Irma Eréndira Sandoval**, comparece hoy ante la Comisión de Anticorrupción, Transparencia y Participación Ciudadana, que preside el senador de Movimiento Ciudadano **Clemente Castañeda**. En el encuentro, programado al filo de las 17 horas, se prevé que la funcionaria explique, entre otros cuestionamientos, qué acciones realizará la dependencia a su cargo, no sólo ante la presunta intromisión de los superdelegados en el proceso de elección de la dirigencia de Morena, que ha denunciado la actual dirigente **Yeidckol Polevnsky**, sino además ante el espinoso tema de **Manuel Bartlett**.

Coinciden AMLO y consulta en BC

El equipo de logística que acompañó a **López Obrador** durante su gira por Baja California se vio en problemas para evitar que la caravana presidencial se topara en su camino con las mesas de votación de la polémica consulta que plantea una extensión del mandato de **Jaime Bonilla**. Resulta que llegando a Ensenada, la comitiva del mandatario federal tomó un atajo que la retrasó una hora, y todo para evitar una casilla en plena carretera de acceso al puerto. Eso sí, la presencia de AMLO en esas tierras, justo el día de la consulta, fue -dicen- mera coincidencia.

Abren "buzón de quejas" para Jiménez Espriú

Con motivo de la reunión que el lunes 21 de octubre tendrá la Comisión de Comunicaciones y Transportes del Senado con el secretario del ramo, **Javier Jiménez Espriú**, el senador panista **Marco Gama Basarte**, secretario de la misma, convocó a todos los ciudadanos para hacerle llegar, a través de sus redes sociales o directamente en sus oficinas, todas las solicitudes o propuestas que les interese hacer llegar al funcionario. Prometió que cada una de ellas se las hará llegar en la reunión de trabajo.

Negrete se alinea

Por si quedaban dudas, el alcalde de Coyoacán, **Manuel Negrete**, quien llegó el cargo postulado por PRD-PAN-MC, aprovechó su primer informe de labores para confirmar que su corazón ahora es guinda, por no decir moreno. "Reitero y dejo claro que me deslindo de toda relación con grupos arraigados en Coyoacán", de "personajes oscuros que tanto dañan". Y agregó que sumará "esfuerzos para lograr la transformación de la vida pública de México, encabezados por el presidente **Andrés Manuel López Obrador** y por la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**". Lo morado de la mampara en el evento fue la cereza del pastel.

Diputada ¿psicóloga?

Quien está en el "ojo del huracán" es la diputada local en el Estado de México **Berenice Medrano Rosas**. La legisladora de Morena deberá aclarar su situación académica, luego de que ayer se difundieran en redes sociales documentos que revelan que usa una cédula profesional a nombre de otra persona. No es cosa menor, pues se habla de una falsificación de documento e incluso de que la diputada estaría falseando información sobre su grado académico como licenciada en psicología.



Un yoyo para la CDMX

UNIVERSO PYME
**Eduardo C.
Torreblanca**

Opine usted:
etj@uptv.mx



Yoyo es una app que resultó la triunfadora del Hackatón TALENTO CDMX. Fue una de las respuestas que los emprendedores imaginaron para el tema de la MOVILIDAD de la capital del país.

Resulta una suerte de condensadora o aglutinadora de las opciones de movilidad tanto

privadas como de las que tiene a su alcance la CDMX como transporte público.

Imaginemos que usted se encuentra en el Ángel de la Independencia y desea transportarse hacia el Auditorio Nacional. Tiene muchas opciones posibles, desde ir a pie hasta utilizar opciones privadas como pudiera ser un automóvil de alguna de las compañías que ofrecen el servicio por esquemas digitales o bien utilizando un *scooter* o bien una motocicleta.

También puede aprovechar el Metrobús que pasa precisamente frente a la emblemática glorieta y justo tiene una parada frente al Auditorio.

Ingresar a una sola APP y tener TODAS LAS ESTIMACIONES que responden a su necesidad de transportación, públicas y privadas y en cuestión de segundos tener las respuestas, todas para que usted decida y SIN SALIR DE LA APLICACIÓN define su decisión y desde esa misma aplicación, ya con los datos cargados, puede ingresar y hacer la solicitud del servicio a la plataforma correspondiente si es que la solución que usted haya elegido tenga una plata-

forma que permita hacer el registro de su petición.

La APP le representa una posibilidad de tomar la mejor decisión posible lo más rápido posible. Hace mucho sentido en una ciudad que cuente con cuatro opciones de movilidad al menos. La Ciudad de México es una de las que más opciones tiene. La APP YOYO hace mucho sentido.

Ya estaban casi listos para salir a la vida pública en una verdadera aventura cuando se les atravesó la alternativa de concursar en el certamen de HACKATÓN TALENTO CDMX.

Con las asesorías virtuales afinaron su propuesta y por una suerte de incubación derivado de una de las etapas del certamen decidieron realizar un lanzamiento controlado que les permite ya distinguir sus áreas de oportunidad para trabajar en ellas ahora que recién recibieron el premio en efectivo al que se hicieron acreedores.

Hoy en día están en esa etapa; con el dinero del premio primero invertirán en las necesidades que se planteen y aprovecharán los premios "en especie" para que los socios con



14 OCT 2019

Página:

11

Sección:

Fecha:

que ahora cuentan en calidad de vencedores puedan desde orientarlos hasta apuntalarlos en su lanzamiento que se espera se realicen en enero del 2020.

Lo que realmente resulta desconcertante es el que los triunfadores, desde el primer lugar hasta el cuarto sitio, no han entrado formalmente en contacto con la autoridad capitalina.

A instancias de la propuesta de GINGroup la autoridad capitalina aceptó sumarse a la iniciativa, impulsó las categorías del certamen y estuvo al pendiente de sus necesidades pero hasta este momento no entra en vigor el contacto no solo con los cuatro grupos triunfadores (era en equipo la respuesta a las categorías) con lo que resta un poco la eficiencia de las respuestas ganadoras.

Imaginemos la enorme valía que representa para el equipo de YOYO el que la autoridad determine, dentro de las opciones de movilidad de la Ciudad de México quienes serán los responsables para darles la información y las llaves o códigos que se necesitan para incorporar en la APP de YOYO la oferta de movilidad de los ganadores del certamen.

En espera de que lo haga, de que la autoridad de la Ciudad de México se siente a aprovechar

el talento que se pudo distinguir durante el concurso, los muchachos piensan salir ya en los inicios del 2020 con la confianza de que están destinados a ser un factor importante en la toma de decisiones dentro de la CDMX.

LUIS MASAL, portugués, SANTIAGO ITURBE y LUIS FABIAN ORTIZ GRAGEDA con la posibilidad de comunicarse con ellos a los correos santiago_iturbe@hotmail.com o bien el de L.fabianortiz@gmail.com.

Y por último: mensaje a CLAUDIA SHEIMBAUM. Necesario mostrarse en el interés de aprovechar el talento de la juventud mexicana y aprovecharlo en beneficio de la ciudadanía a la que representa en la gran Ciudad de México, no solo en la despedida de JOSE-JOSE donde los reflectores fueron generosos, abundantes pero también mostraron el oportunismo de mucha gente que sin tener que estar estaba "dando la despedida".

El talento también abona al capital político Claudia...

"La APP le representa (al usuario) una posibilidad de tomar la mejor decisión posible"



Sacapuntas

2

Mala reputación

Más de uno se pregunta si en Palacio Nacional ya tomaron nota de que la empresa Marlnsa se está convirtiendo en una de las favoritas. Las inquietudes crecen porque se trata de una constructora ligada a Odebrecht y castigada por la Secretaría de la Función Pública en uno de los planes insignia de la 4T. ¿Será que la secretaria Rocío Nahle apoya esta práctica?



Raúl Salinas de Gortari

Encuentro fortuito

Quienes compartieron avión de Tijuana a la CDMX fueron AMLO y Raúl Salinas de Gortari. Nunca se saludaron ni intercambiaron palabras, pues el hermano del expresidente venía en primera clase y el tabasqueño a mitad de la nave, por lo que nunca tuvieron contacto, sólo un acercamiento cuando entraron al avión y cuando dejaron el aeropuerto.

En ascuas, el caso Robles

Concluyó el plazo de investigación complementaria que concedió el juez Delgadillo Padlerna en la imputación por ejercicio indebido del servicio público contra Rosario Robles; pero, según su defensa, tanto el abogado de la ex secretaria de Desarrollo Social como la FGR solicitaron una prórroga y será en los próximos días cuando el juzgador determine si la concede o no.



Rosario Robles



Ernestina Godoy

La ruta legal

Tras la comparecencia de Ernestina Godoy se aceleró el proceso para transformar a la Procuraduría capitalina en Fiscalía autónoma. El dilema está en que Godoy quiere ser fiscal, pero es necesaria una reforma que modifique la Constitución local, donde dice que el aspirante no debió haber ocupado una curul o una secretaría en los tres años previos.

Negocio apetitoso

Apenas se conoció la cancelación del permiso a La Ferla de Chapultepec y algunas empresas ya se frotan las manos. Se trata de un negocio muy jugoso para armar un parque de diversiones de mayor alcance. Pero el gobierno local deberá ponerse más estricto, pues debajo del nuevo permiso quedará el antecedente de las fallas que dejaron dos jóvenes muertos.



Claudia Sheinbaum



DEFINICIONES



#OPINIÓN

ASÍ TRAJERON A JOSÉ JOSÉ

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN

Desconocíamos qué sucedió, entre acuerdos y pactos, para que 50% de las cenizas llegaran a México

U

na parte de la historia está contada. Sabemos que **José José** murió el 28 de septiembre en Miami; la que se armó los días siguientes; y cómo terminó la historia: 50 por ciento de sus cenizas llegaron a México, hubo homenaje en Bellas Artes, misa

en la Basílica y sus restos fueron enterrados en el Panteón Francés.

Lo hasta ahora desconocido es qué sucedió a puerta cerrada, entre pactos deshechos y acuerdos firmados, para que esto ocurriera.

También quiénes y cómo participaron en una negociación tensa.

...

Al mediodía del sábado 28, el cónsul en Miami, **Jonathan Chait**, fue enterado de la muerte por los hijos mayores del cantante, pero hasta que no se definiera

qué sucedería con el cuerpo, ni repatriarlo ni homenajearlo era posible.

José Joel y **Marysol** viajaron a Miami y **Chait** los recibió en el aeropuerto.

Con quien no había vínculo era con **Sara Salazar** ni **Sara Sosa**, esposa e hija menor del artista. Se logró contactarlas vía el representante de la segunda, a través de una televisora estadounidense, luego de una entrevista.

El 30 de septiembre, el cónsul se reunió con un representante de **Sosa** en la sede diplomática.

A petición de los hijos mayores, le fue entregado el documento que avalaba que el certificado de defunción estaba en trámite. Comenzaron, entonces, los esfuerzos por reunirlos. El canciller **Marcelo Ebrard**, quien pidió estar al tanto, preparó una carta.

“Ponemos a su disposición el apoyo del gobierno de México para honrar a José José y reunir al país en su memoria”, redactó.

El cónsul la leyó a **Sarita**, quien soltó el llanto en la oficina de **Chait**.

Hasta entonces aceptó que sus hermanos vieran el cuerpo.

...

Vino la primera reunión –de tres– con las familias. El cónsul era mediador.

“Ni **Oprah** lo hubiera resuelto”, cuenta una fuente que estuvo en la negociación.

En ese encuentro, acordaron que el cuerpo fuera trasladado a México y aquí se cremara. **Sarita**, **José Joel** y **Marysol** alcanzaban así un pacto. Pero **Sara Salazar** se opuso. Con un padecimiento grave de salud, se negó a viajar y no quiso que se lo llevaran. “Quiero cuidar las cenizas, nada garantiza que volverán a Miami”, dijo. El acuerdo se frenó.



Vinieron dos reuniones más. En la tercera, sin José Joel ni Marysol, Sara madre e hija se sentaron con Chait. Hubo tensión. El 5 de octubre, todo seguía en el aire.

Hasta el lunes 7 se pactó repartir las cenizas: 50 por ciento-50 por ciento entre Miami y México. El compromiso quedó por escrito y hay copia.

Comenzaron los arreglos para el homenaje. Se sumó a la coordinación el diputado Sergio Mayer, que días antes buscó a la cancillería para ser enlace con la familia, y Oscar Argüelles, asesor de Ebrard en comunicación.

Entró también el gobierno de la Ciudad de México que designó como puente a Carlos Alberto Ulloa, secretario particular de Claudia Sheinbaum.

Vía cancillería, se integró a Cultura que, para abrir Bellas Artes, fijó como prioridad que el homenaje fuera de corte cultural.

Entró, entonces, una tercera secretaria, Defensa Nacional: se necesitaba un avión. Se valoró solicitarlo o no. Hay

partidas en los consulados para repatriar restos, pero este caso era excepcional.

El martes 8, voló a Miami Carlos de Alva, director adjunto de Comunicación Social de la cancillería. Coordinó detalles finos. Ese día fue la cremación. El miércoles trajeron las cenizas. El cónsul cerró el capítulo en Miami, del que comunicó al canciller a través del director de Comunicación Social de la SRE, Roberto Velasco.

Así trajeron 50 por ciento de los restos, pudo haber homenaje, acuerdo entre familias -por ahora- y entierro en México.

FAMILIAS, REPRESENTANTES, TRES SECRETARÍAS Y GOBIERNO DE LA CIUDAD DE MÉXICO PARTICIPARON

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM

@MLOPEZSANMARTIN



BALA DE TERCIOPELO

ANA MARÍA OLABUENAGA

@olabuenaga



El Mal

C Durmió bien?, ¿tuvo pesadillas? Le pregunto porque dicen que la semana pasada anduvo mucho monstruo suelto. Y no sé si sepa, pero los monstruos se meten por las noches en las habitaciones, se nos sientan en el pecho mientras dormimos y nos capturan el sueño para hacerlo suyo. Es de ahí de donde viene la palabra pesadilla. Del peso. Del peso del monstruo oprimiéndonos toda la noche los pulmones, el esternón y las costillas. Tremendo, da miedo, yo sé. ¿Alcanzó a definir la fisonomía? ¿Tenía la cara del payaso del cine, del gobernador, del ministro, del normalista o del taxista? Seguro fue una tierna jovencita que partió a su padre a la mitad y cuyo nombre es Sarita.

Curiosa vocación del mexicano, teniendo un monstruo en cada esquina —asesino, ladrón o violador—, nos inventamos más. ¿Será que contra esos no podemos y a alguien le tenemos que ganar? ¿En dónde se ha visto que el bien no le gane al mal? Por eso dice el Presidente que este mal o el otro “ya se acabó, no más”. No, no es que se haya acabado, pero no suena mal. Eso nos pasa por dividir el mundo entre el cielo y el infierno y ponernos a vivir justo a la mitad. O peor, esperar que otro designe en dónde nos va a tocar. Chairo, chairito, no me vayas llevar. Fifi, fificito, ten piedad de mí.

El Mal, en inglés *Evil*, en alemán *Übel* (le juro que así se dice) y de seguro también se dice Cabify. O por lo menos eso aseguran los taxistas que hicieron un caos en la ciudad. Perveras las plataformas, ¿o será la moder-

nidad? Malditos los taxistas, dicen los automovilistas, por haber desquiciado la ciudad. A lo que la jefa de Gobierno responde que eran muy pocos los que paralizaron la capital. Absurda declaración que tiene una dosis de verdad: no se necesitan muchos para hacer el mal. El Diablo es él y nada más. Lucifer. Un ángel que se cae. Un ángel negro con sus alas negras como las togas negras de los ministros, esas que les vuelan y les ondean al caminar. ¿Cuál es el malvado si todos se visten igual? ¿Cuál es cuál? ¿Uno que baja la mirada y sale por la puerta de atrás o el otro que entra por la puerta grande diciendo que sí a todo sin tampoco atreverse a mirar?

¡Sarita, regéranos a nuestro Príncipe, déjanos cantar y llorar! Ella es la mala, un monstruo del que ya hicimos hasta piñata y disfraz. No, no son los normalistas que secuestraron los 92 camiones con todo y choferes por más de diez días, ¡es ella! A ellos les vamos a dar plazas automáticas de maestro y hasta canchas

de fútbol ¡Sarita, eres tú la maldita! Y ya no hay que seguir cuestionando porque Dios, como dice el gobernador de Puebla, nos va a castigar. ¡Dios conmigo y Satán con los demás! Momento ideal para recordar que la etimología de Satanás es *adversario*, nada más.

Todas las sociedades necesitan monstruos, dice Mabel Moraña. Es

una forma de llevar al límite el sistema. Una forma de exclusión, una prueba irrefutable de que uno no es el monstruo, son los demás. ¡Sarita desgraciada, infeliz. Aquí ni se te ocurra venir!

Y así nuestras semanas, de mal en mal. ¿Cuál de los monstruos mexicanos tenemos sentado en el pecho que no nos deja respirar? ¿Un chupacabras? ¿Un nahual? Los mexicas dirían que es La Llorona, esa que surge por el Lago de Texcoco (le juro que fue ahí) y no para de gritar ¡Aaaaaaaay mis hijos....Aaaaaaaay!

¿Dónde se ha visto que el bien no le gane? Por eso dice el Presidente que “ya se acabó, no más”



YO LECTOR

SEGURIDAD EN PARQUE TEMÁTICO ^{17A}

Tras el accidente sucedido en La Feria, creo que la autoridad actuó de forma correcta al quitar el permiso para operar. Sin embargo, es necesario que, antes de que dejen estas instalaciones, respondan por los hechos e indemnicen a las víctimas de los mismos.

Aunado a ello, quisiera pedirle a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, que no cierre por mucho tiempo este lugar porque es para el esparcimiento y recreación de mucha gente que, como yo, no tiene muchos recursos. Y ahí, encontramos un espacio para divertirnos en familia y convivir. Los habitantes de esta ciudad necesitamos un espacio como éste.

SANDRO MARTÍNEZ
CIUDAD DE MÉXICO